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D'où nous vient cette joie ? 
 

Accueil.      Parole, lumière, vie sont intimement liées. Pourtant la lumière, si désirable en 

ces temps obscurs, est insaisissable. La parole d'origine et vraie, elle aussi, nous échappe, 

pourtant elle fonde notre vie. Parlons-en de notre vie ce don si précaire ! Pourtant ne nous 

laissons pas prendre par les apparences! Comme au commencement, comme en son 

jaillissement, la Parole ne cesse de venir habiter notre chair parfois transie d'inquiétude et 

lasse de frustrations. La lumière aussi se rapproche pour qui la cherche en faisant la vérité. 

La joie vient au cœur de la nuit pour qui se laisse toucher par cette promesse et renouveler 

par le pardon de Dieu.   

 

Homélie  
       Chers frères et sœurs, vous arrive-t-il de fixer le soleil du regard ? Bien sûr que non. 

Vous deviendriez vite aveugles ! Pourtant nous avons besoin de la lumière du Soleil. Nous en 

bénéficions en regardant ce qu'elle éclaire. C'est un peu la même chose pour la Lumière dont 

parle l'Evangile. Cette lumière est l'énergie même de la Vie de Dieu. On ne peut y accéder 

directement. Par contre sans elle nous ne pouvons vivre et encore moins aller à la plénitude 

de la vie. Faute d'accès direct à la lumière nous avons besoin d'un frère humain pour rendre 

témoignage à la lumière. C’est ce que dit l’Évangile. Il y eut un homme, envoyé de Dieu pour 

rendre témoignage à la lumière. Et l’Évangile avertit aussitôt : il n’était pas la lumière mais 

était là pour rendre témoignage à la lumière. Si l'on prend le témoin pour la lumière et qu’il 

joue le jeu en se faisant passer pour la lumière, c’est la cata ! Il peut faire de nous ce qu’il 

veut. Par contre s'il nous aide à nous orienter vers la lumière, c'est magnifique. Eh bien tout 

cela est vrai pour chacun d'entre nous, aujourd'hui. Il est bon de nous rappeler qui a été et qui 

est aujourd'hui pour nous témoin de la lumière et nous permet de sortir de nos nuits. 

      Pour moi, ce sont mes parents qui, les premiers ont rendu témoignage à la lumière par 

leur foi, leur espérance, leur amour. Ils n’étaient pas la lumière et ne m'ont pas imposé leur 

manière de croire, mais grâce à eux j'ai eu le goût de la lumière. Et puis adolescent, il m’a 

fallu quelqu’un, ce fut un prêtre, pour écouter mes questions; notamment : pourquoi c’est 

souvent la nuit et la guerre dans ce monde ? Georges, c’est son nom, ne savait pas toujours 

répondre à mes questions, mais il les entendait, et on cherchait. Il ne se prenait pas pour la 

lumière. Il n’est pas devenu pour moi un gourou et ne m'a pas imposé ses idées. Par contre, il 

m’a aidé à entendre que le Seigneur m'attirait vers sa lumière à un moment où j'aurai pu me 

laisser attirer seulement par le clinquant d'une réussite humaine. Il y a eu bien d’autres 

témoins de la lumière sur mon parcours, et il y en a toujours. Vous en êtes, paroissiens, 

hommes et femmes, petits et grands, sans oublier des pauvres, que le monde méprise mais 

pour qui Dieu a tant d'amour. Comment ? Par votre désir de vérité, de vie, de parole 

fondatrice, par votre amour d'autrui. Vous témoignez, souvent à votre insu, du Dieu à 

l’œuvre en vous. Il vous arrive d'être lumineux... Et parfois d'avoir des éclipses ! Comme 

moi. C’est vrai pour vous aussi, les enfants.  

      A mon âge a-t-on encore besoin de témoins de la lumière pour croire ? OUI ! Si je 

prétendais maintenant avoir accès directement à la lumière et vous la révéler totalement, je 

serais un imposteur. Nous ne cessons d'avoir besoin de témoins de la lumière que nous 
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envoie le Seigneur. Et il est très important de ne pas les prendre pour la lumière. Sinon ils 

peuvent se piquer au jeu, abuser de leur pouvoir, abuser la conscience de leurs admirateurs et 

aller jusqu'à salir leur corps. Soyons heureux d'être les uns pour les autres témoins d'une 

lumière dans la plénitude de laquelle le Seigneur nous accueillera au jour de notre 

résurrection d'entre les morts.  

       Or les témoins de la lumière nous viennent par des chemins inattendus. Et quand le 

Seigneur les envoie, ce n'est pas forcément évident de les accueillir. Voyez ce qui se passe 

dans l’Évangile. Dès que Jean se manifeste, les religieux envoient des hommes mener 

l’enquête pour contrôler s’il est légitime. Attends, qui es-tu toi qui prêches et qui baptises, si 

tu n'es ni Elie, ni le prophète, ni le Christ, à quel titre agis-tu ainsi?  Que leur répond Jean ? Il 

ne revendique rien, surtout pas un titre. Etonnant car Jésus lui-même dira de Jean qu'il est un 

prophète et plus qu'un prophète. Mais lui ne cherche pas à se faire valoir. Alors ils insistent : 

Que dis-tu de toi-même ?  Et là sa réponse est très belle : « Je suis la voix de celui qui crie 

dans le désert :  Redressez le chemin du Seigneur, comme a dit le prophète Isaïe ». Jean n'est 

pas un sachant catalogué, impressionnant par ses titres, et ses discours. Mais il est porte-voix 

du Seigneur ! C'est de la Parole vive qu'il est témoin, celle qui parle au cœur des hommes et 

les prépare à la rencontre de Dieu.  De même que Jean est témoin de la lumière sans être la 

lumière, il est témoin de la Parole sans être la Parole. Frères et sœurs, le témoignage de la 

lumière nous vient parfois par ceux dont on l’attendait le moins. Mais, allez-vous me dire, il 

faut quand même discerner. N'importe qui ne peut être reconnu porte-voix du Seigneur. C'est 

exact. Mais est-ce à ses titres que l’on reconnait un témoin de la lumière ? Est-ce parce qu’il 

est savant, bibliste, prêtre ? Ou bien est-ce qu’il est impacté par la lumière, malgré ses 

imperfections et ses limites, et qu'il provoque en nous la joie durable d'entendre que Dieu 

vient nous visiter ?  

     Maintenant, puisque nous avons choisi de lire tout le premier chapitre de l’Évangile de 

Jean,  voyons ce qui se passe pour ceux qui reçoivent le témoignage qu'il rend à la lumière. 

Ils ont été conduits par lui jusqu'à Jésus et vont progressivement reconnaitre en lui, tout 

particulièrement lors de sa résurrection, la Lumière du Monde. C'est grâce à eux que nous 

sommes ici.  

      Je prends maintenant une comparaison : Imaginez un lieu sombre traversé cependant par 

un faisceau de lumière qu’on ne voit pas, car il n'éclaire pas en face mais vient sur le côté. Et 

puis une personne vient se positionner dans le faisceau, et d’un seul coup elle rend 

témoignage à la lumière, sans laquelle on ne la verrait pas. Et puis une autre, une autre 

encore, et viennent dans le faisceau de lumière. On voit  parfois cela sur une scène de théâtre.  

Eh bien je peux vous dire que j’ai aperçu  une collection de témoins dans le faisceau de 

lumière du Christ. Et j’ai eu envie de les rejoindre. Ce qui m’a touché, c’est la vérité de leur 

parole, leur désir de vivre, parfois dans les larmes. Et ils sont tellement divers, hommes et 

femmes, petits et grands, que je ne peux confondre la lumière dont ils témoignent avec leurs 

qualités mondaines : leur milieu, leur culture, leur sagesse, leur appartenance à tel ou tel 

courant de pensée. Parmi eux il y a des pauvres que le monde méprise ! Il y a de la joie dans 

cette expérience. Et la joie est le signe de l’Esprit. 

      Chers frères et amis, rendons grâces pour les moments de joie profonde qui nous sont 

donnés. Qu'ils nous préparent à accueillir la lumière qui vient nous visiter.  

 


